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1  概要  

近年、地方では都市への人口流出により、過疎化や高

齢化が深刻である。財政破たんを防ぐため市町村合併に

より村や町が消えつつある。そんな中、地域の特産品を

活かした商品を開発し、地域活性化に成功したのが高知

県の「馬路村」である。 

馬路村は市町村合併をしていない村である。馬路村が 1

つの商品にかける商品開発・メディア広告・販売戦略の

コンセプトには全て「田舎を売る」という考え方が共通

している。地域活性化を向上させるには売りたい「コン

セプト」を根本に置くことが重要であると考えた。 

2  背景  

1988 年、馬路村は西武百貨店の主催する「日本の 101

村展」で最高位・最優秀賞を受賞した。受賞商品は「ぽ

ん酢醤油 ゆずの村」。馬路村が手掛ける商品の数々は県

外の人々に支持されている。観光として訪れる顧客もい

る。辺鄙な土地であるにも関わらず馬路村の風土に魅了

され、移り住む者もいる。馬路村の人口増の追い風とな

っている。 

 「日本の 101 村展」で最優秀賞を受賞してから約 20

年が経過し、今もなお新商品の研究が続けられており「ご

っくん馬路村」といった馬路村公認飲料が誕生している。  

3  目的  

地域活性化への成功例の秘密を導き、地方の魅力の活

かし方・メディアの活用の仕方・特産品の活かし方を調

査する。地域をどのように魅せることができるかを明ら

かにし、地域活性を向上させるための対策を考察する。 

4  研究方法  

馬路村を現地調査し、実際に商品が作りだされている

現場を見る。働いている人の話を聞き、馬路村の商品・

土地の魅力について知る。それにより、長くヒットする

にはどうすればよいのかを考察する。馬路村の飲料水と

他種メーカーの飲料水を比較して味覚調査を行い一つ一

つの個性を見つける。馬路村が出している広告宣伝一つ

一つを調べ宣伝の仕方を知る。 

5  結果  

「デザイン」・「味覚」を調べていく中で重要なことは事

実を自ら調査体験することである。 

馬路村農協を訪問し、桐野氏にデザインなどを主体に話を

聞いた。馬路村農協を図１に示す。 

 

図１ 馬路村農協の図 

 

デザインは東谷氏の主導のもとで、梅原氏、松崎氏、

田上氏等により、完成されてきた。図２に馬路村の商品

デザイン室を示す。現在は２名の室員で行われている。 

 

図２ 馬路村の商品デザイン室 

 

デザインなどの馬路村の歴史を表１ のようにまとめ

た。 

表１ デザインを主にした馬路村の歴史 
 年度 1985 1986 1987 1988 1989 1990 1991 1992 1993 1994 1995 1996 1997 1998 1999 2000 2001 2002 2003 2004 2005 2006 2007 2008 2009 2010 2011 2012
従業員（人） 20 従業員６０名 59 85
市況 大豊作 従業員９０人

値崩れ 生産農家130戸、45ha
売上高(億
円）

1 2 4 10 20 27 29.2 29.8 29.8 31.6 売り上げ３０億円

販売 1983年加工品に転換 ポン酢１６億円
ゴックン７億円（７００万本）

催事参加 80-100件/年
顧客名簿 ２5万人の名簿 ３５万人（直販）

工場 オフコン導入 ゴックン工場建設 ゆずの森加工場完成
研究室 研究員　３名
デザイン 梅原真氏「ぽん酢しょうゆ　ゆずの村」：本人が忙しくて、相談する時間が無く、別の人を探した。（東谷氏） 商品開発期間は１月から３年くらい。

化粧品は２-３年かけて準備する。
東谷氏：タイトル、キャッチコピーを書く。

アークデザイン研究所参加
外部でデザイ

ン
松崎了三氏：コピーを書く。コンセプトなどを書く。資料作成等。販売戦略。 松崎氏：アークデザイン研究所から独立。

田上泰昭氏：絵を描く。デザイナー、イラストレータ。版画でデザインを起こした。納得がいくまでやるタイプ。 デザインは田上さんに任せている。
田上泰昭氏独立。デザイン屋　パオ。 ごっくんラベル：全国手書きイラスト募集

年に３回パンフレットを作っている。
ゆずの村：大賞受賞 朝日農業賞 あゆ安田川１位 イラストデザインは数え切れないほどある。

ラジオＣＭ馬路村２位 デザイン室 ２名
デザイン室 営農販売課企画係広報担当 桐野氏
広報 1.5億円

テレビＣＭ 250万円（250本のスポット） 0.85億円
雑誌・新聞広

告
0.15

ゆずの村新
聞

0.5

広報担当者 １名 ２名

 

 

広告について、高知龍馬空港の馬路村の巨大広告を図

３に示す。 



 

 

 

図３ 高知龍馬空港の馬路村の巨大広告 

これから、村そのものを宣伝していることが分かる。 

次に、味覚について、糖度とＰＨおよび、味見調査を

行った。図４に測定風景を示す。 

 

図４ 糖度のＰＨの測定風景 

結果を図５に示す。 
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図５ 馬路村飲料の糖度とＰＨの測定 

 

図５の結果から下記のことが分かった。①一番糖度

が高いのは、さわやかな味ゆずの村。②一番糖度が低

いのは壮健美茶と綾鷹。③ジュースの中で一番糖度が

低いのはごっくん馬路村。④一番ＰＨが高いのは壮健

美茶。⑤ジュースの中で一番 PH が高いのはミニッツ

メイド。⑥一番 PH が低いのは小夏。  

この図からみて下記のことを考察した。  

ゆずなどの柑橘系ジュースは酸っぱいから糖度を増や

しているのではないか。SUPER ごっくん馬路村とごっく

ん馬路村の違いは何なのか。SUPER ごっくんの方が糖度

は 2 倍である。考えられる理由として、ごっくん馬路村

は子供が飲みやすいように作られている。水にゆずと蜂

蜜を 1%づつ付け足して完成されているため意外にも糖

度は低い。他のゆず飲料よりスポーツドリンクは比較的

糖度が低い。スポーツドリンクは糖度が多いと体に良く

ない。体の体液に近いようにしているのではないか。 

 

図６ ゆず系飲料の糖度と PH の関係  

この図で見てわかることは、酸性が強いものは糖度を高く

して飲みやすくなるように補正している。 

6  考察  

現地調査により、特産品を加工して売るだけでなく、

「田舎を売る」というコンセプトがあったと知った。  

馬路村を味覚調査は味覚だけでなく、コカコーラ社

などのブランド名や見た目で判断した面もあった。し

たがい、売り出す際はブランド名も大切だと感じた。

そのため、味で評価されようと努力するだけでなく社

名を売り出すことも大切だ。後味により印象が変わる

のは飲みやすいか飲みにくいかに関わると感じた。後

味がすぐに消えることで口に運びやすくなるのではな

いかと考える。一方で、後味が残ることで飴玉のよう

な感覚になり口に運ぶ回数が減ると考える。  

しょうがのように食物の入った飲料は好き嫌いに

より、売り上げは見込めないのではないかと感じる。

そのため、一握りのリピーターにのみに売り上げられ

ているのではないだろうかと思う。個人的にコカコー

ラとアクエリアス、ごっくん馬路村が飲みやすかった。

理由は何度も飲む機会があった。飲むことによって中

毒性を感じた。見るだけで味が想像できた。  

 

7  まとめ  

馬路村のブランド構築はデザインを田舎のイメージに

特化し、人々の共感を呼び、版画などのデザインで、更

に商品との一体感のあるイメージが地域活性化の成功に

結び付いた。 
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